

東京大学の学費値上げに抗議する声明

2024年9月25日

吉田寮自治会

9月24日、国立大学法人東京大学が来年度以降の学部入学者の学費値上げを決定したとの報道があった。¹吉田寮自治会は以下の2点より、今回の東京大の決定に抗議し、その速やかな撤回を求める。

1. 学費値上げが国立大学の意義に反し、教育の機会均等を妨げる施策であること

そもそも国立大学の存在意義の一つに、「高等教育の機会均等の確保等について政策的に重要な役割を担う」²(傍点引用者)というものがあるが、以下に述べるように、今回の学費の値上げは、この要請に明らかに背くものである。

東京大は今回の判断に際して、世帯収入に応じた学費減免措置の拡充に言及している³。確かにそういった制度は最低限必要なものであるが、現に私たちは自治寮を運営する主体として、画一的な世帯収入の基準では到底測れない様々な事情を有する学生が多数いるということ、身をもって感じている。また、学費のベースを上げること自体が、大学入学の門戸を狭めるというメッセージ性をはらんでいる。

ただでさえ、日本の国立大の学費は他国と比べても高い⁴。ましてや、日本は国として批准している社会権規約に基づき、学費無償化へと舵を切る義務を負っている⁵。そ

¹ 朝日新聞デジタル「東大、授業料値上げを正式決定 来年度入学生から学部で11万円増」(2024年9月24日, <https://www.asahi.com/articles/ASS9S2T0LS9SUTIL00VM.html>)

² 文部科学省, 中央教育審議会「我が国の高等教育の将来像(答申)」(2015年1月28日, https://www.mext.go.jp/b_menu/shingi/chukyo/chukyo0/toushin/attach/1335595.htm)

³ 東大新聞オンライン「【学費問題】東大、授業料値上げ案と学生支援拡充案発表 修士課程は4年後、博士課程は据え置き」(2024年9月10日, https://www.todaishimbun.org/gakuhiann_20240910/)

⁴ OECD, “Education at a Glance 2019 : OECD Indicators” (2019, https://www.oecd-ilibrary.org/sites/f8d7880d-en/1/2/4/5/index.html?itemId=/content/publication/f8d7880d-en&_csp_=b2d87f13821f45339443c7ca94aafe46&itemIGO=oecd&itemContentType=book)

⁵ 外務省「経済的, 社会的及び文化的権利に関する国際規約(社会権規約)第13条2(b)及び(c)の規定に係る留保の撤回(国連への通告)について」(2012年9月, https://www.mofa.go.jp/mofaj/gaiko/kiyaku/tuukoku_120911.html)

うした中で、東京大はその社会的影響力の大きさに鑑みると、むしろ先陣を切って学費値下げを進める、あるいは最低限、現在の授業料を維持することが求められるといえる。

また、物価高騰などにより、大学運営のための資金が不足しているという事情は理解できるが、そのしわ寄せを、経済基盤が弱い学生に向かわせるべきではない。例えば、目下減らされ続けている運営費交付金を増額させるよう、学生をも巻き込んで関係各所に要求するなど、他の方策を取るべきである。

2. 今回の学費値上げの決定が、学生の声を無視してなされていること

東京大では、学費値上げ問題をめぐって、本年6月に学生と総長との対話の機会が設けられた。そこでは多くの学生が反対意見を述べ、東京大の藤井輝夫総長も、学生の意見を踏まえると発言している⁶。しかしながら、学生の意見が聞き入れられることは無く、9月10日に突如学費値上げ案が発表され⁷、24日には上述の報道がなされている。

東京大教養学部自治会が9月に東大生に対して行ったアンケート調査では、8割の回答者が今回の学費値上げ判断に反対している⁸。また学生は今なお、総長との直接交渉を求めている⁹。東京大の執行部は、学内の主たる構成員であり、なおかつ学費問題の当事者である学生の要求に対し、真摯に応答するべきである。

私たち吉田寮自治会は、以上2つの理由をもって、この度の東京大の学費値上げに対して抗議する。そして東京大執行部に対し、その即時撤回、及び教養学部自治会らが求めている交渉に応じることを、強く要求する。

⁶ 東大新聞オンライン「【学費問題】総長対話、学生13人が発言 決定プロセスや用途の不透明性に関する質問相次ぐ」(2024年6月21日, https://www.todaishimbun.org/taiwa_20240621/)

⁷ 3と同じ

⁸ 東京大学教養学部学生自治会 X アカウント, 2024年9月18日のポストより(<https://x.com/todaijichikai/status/1836311745251426306>)

⁹ 東大新聞オンライン, 「【学費問題】授業料値上げ案に自治会と「緊急アクション」が反対声明発表」(2024年9月21日, https://www.todaishimbun.org/gakuhihantai_20240921/)